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怀怀念尊敬的吴乾章先生

陈天鹏
(人工晶体研究院暋北京暋100018)

暋暋杰出的科学家吴乾章先生是我国人工晶体生长

和材料研究的开创者和奠基者,是中国硅酸盐学会

晶体生长与材料专业委员会的创始人之一.他不仅

是一位有成就的物理学家,而且是一位杰出的科学

研究的组织者.几十年来,他为从事科学研究,创建

和发展人工晶体学科,培养人才作出了突出贡献.吴
乾章先生虽然离开我们10多年了,但是他的音容笑

貌,对科学的执着精神还时时浮现在我们眼前,他的

亲切教诲仍然常常回绕在耳边,他的科学奉献精神

一直激励着我们.今天我们追忆他对科学作出的重

要贡献,以寄托我们对他的的崇高敬意和深切的怀

念.
吴乾章先生从事科研工作60余年,涉及的科学

领域十分广泛,并都取得了丰硕的成果.吴乾章先生

既是我国人工晶体学科的开创者,又是人工晶体材

料研究的组织者.首先提出在我国开展晶体生长研

究,1958年带头开展人工晶体生长研究,采用水溶

液、水热法、熔盐法、提拉法生长出卤化物光学晶体

和红宝石、水晶等多种人工晶体,填补了我国人工晶

体学的空白.与此同时,又号召和组织国内有关单位

开展人工晶体的生长和研究工作.为推动晶体材料

研究的发展,他倡导和组织培养青年科研人员的工

作,提高他们的专业素质和理论水平.
在他倡导、支持和组织下,我国的人工晶体如雨

后春笋般地发展起来.到上世纪80年代,我国研制

生长了诸多的激光晶体、非线性光学晶体、闪烁晶

体、热释电晶体、光折变晶体、光学晶体、宝石、超硬

晶体、半导体等多种晶体材料,为我国经济建设和科

学研究提供了众多的功能晶体材料.与此同时,一大

批晶体进入国际市场,我国人工晶体材料生长在国

际晶体生长界占有重要的一席之地.
吴先生不但对人工晶体生长和研究倾注了全

力,还为《人工晶体学报》的发展倾注了心血.在此文

里,我主要缅怀他对《人工晶体学报》发展的贡献.早
在1978年以前,他就多次在“晶体生长与材料学术

会议暠和不同场合提出:我国晶体材料的研究论文分

散发表在国内的不同刊物上,不便于科技人员查找

和交流,影响晶体学科的学术交流,应该创办晶体材

料学科的刊物,为我国从事晶体材料研究人员和本

专业高等院校师生提供一个学术交流平台;这既能

促进人工晶体研究成果的国内学术交流和培养青年

科技人员,又能扩大与国外交流,推动我国晶体生长

和晶体材料的发展.他的呼吁反映了广大科技人员

的心声,得到了广大科技人员的称赞和拥护.为此,
他多方奔走、呼吁,多次与学会和有关单位领导协

商,最终于1979年在苏州召开的第5届全国晶体生

长学术会议上,正式决定原国家建材部人工晶体研

究所(现为中材人工晶体研究院)与中国硅酸盐学会

晶体生长与材料专业委员会联合主办的《人工晶体

学报》为中国硅酸盐学会晶体生长与材料专业委员

会的代表刊物,并委托人工晶体研究所承办.
《人工晶体学报》是人工晶体研究院早在1972

年创办的院内科技交流的刊物.确定为“晶体生长与

材料专业委员会暠的代表刊物以后,逐步开始刊登国

内各有关单位和高等院校科技人员的稿件.但是,要
把刊物办成国内知名度较高、影响较大的一流学术

性期刊,尚有许多困难和问题需要克服和解决,诸如

期刊的公开发行,组织学术水平较高的稿源,以及办

刊中的一些具体问题等.
1982年初,我调到《人工晶体学报》杂志编辑部

工作时,《人工晶体学报》尚未公开发行.当时,编辑

部制订了一个学报发展方案,准备报请主管单位审

批.为了得到吴先生的帮助,我去拜访吴先生,向他

汇报了编辑部关于期刊的发展的设想和办刊中的困

难.他听后非常高兴,赞赏期刊的发展的设想,他指

出,首先争取使学报国内外公开发行,这是办好刊物

的必由之路,同时,他就办好刊物对人工晶体学科发

展和培养人才的重要性侃侃而谈.谈到高质量的稿

源不多时,他答应出面呼吁和推荐稿件.他的亲切教

诲鼓舞使编辑部工作人员增强克服困难、办好学报

的信心.此后不久,吴先生首先将自己研究组已经取

得的有关“难生长晶体的晶体生长暠方面的研究成果

(如:有关包晶体生长、熔体的最佳成分、相变和组分

过冷现象等)写成5篇研究论文,交给《人工晶体学
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报》发表[1—5].此后,他的大部分研究论文几乎都在

《人工晶体学报》发表.1985年,吴先生又将与美国

休斯敦大学合作开展研究的有关“氧化物超导体

Ba(Pb1–xBix)O3单晶生长和超导电机制暠方面的研

究成果交《人工晶体学报》发表[6].
吴先生长期担任中国硅酸盐学会晶体生长与材

料专业委员会的主任,在我国晶体界有很高的威望.
他除将自己撰写文章交给学报发表外,还经常为学

报推荐优秀论文,帮助编辑部组织一些带有指导性

的高水平综述性文章.同时,又动员中国科学院物理

研究所和有关单位从事人工晶体研究人员向学报投

稿,还要求晶体生长与材料专业委员会的委员们带

头为学报组稿、撰写和推荐稿件.在各种的学术会议

上他都要宣传办好学报对促进我国人工晶体发展的

重要性,呼吁研究人员积极向学报投稿,支持学报编

辑部工作,要求大家共同努力办好我们自己的刊物.
在他的全力帮助下,学报的稿源丰富,学术水平大大

提高.
《人工晶体学报》公开发行后不久,立即被国内

外知名检索期刊和数据库检索,首批进入“中国自然

科学核心期刊暠.吴先生得知这一消息后非常高兴,
表扬编辑部工作人员在期刊发展过程中所作出的努

力和辛勤劳动,同时,建议逐步扩大国外发行,与有

关国家的晶体生长学会和相关期刊进行交换,建立

广泛的学术交流,提高学报的知名度,扩大我国晶体

生长和晶体材料研究在国际上的影响.为此,吴先生

亲自向国外有关学会和知名学者推荐《人工晶体学

报》,动员我国在国际上有名望的晶体材料方面的专

家,以及在国外进行工作访问的学者向国外推荐《学
报》.在吴先生的关怀下,在较短的时间内,《学报》与
美、日、德等国的晶体生长学会出版的会刊和国外有

关期刊建立了刊物交换.开始在美、日、英、俄、德等

国家和地区发行.被EI、CA、俄国的《文摘杂志》、日
本的《科技文献速报》、英国的《PhysicsAbstracts》
等国际权威检索刊物和数据库收录.《学报》刊登的

文章也常被国外有关期刊转载和介绍,成为国内外

有一定影响的刊物.
吴先生从1979—1994年任《人工晶体学报》第

1和第2届编委会主任,以后又担任编委会顾问.编
辑部在编委会的学术指导下负责日常编辑工作.吴
先生在任编委会主任期间,正是学报由不知名向国

内外知名期刊发展的时期,年事已高的他,亲自帮助

编辑部制定每年的报道重点和选题,为学报审稿,一
些重要稿件他都要亲自审定、把关,决定稿件取舍.

遇到一些前沿性的研究成果的论文或编辑部难以确

定审稿人的稿件,都送交吴先生亲自审定或由他推

荐审稿人进行审稿.在他的帮助下,学报建立起了一

支高水平的审稿队伍,从而使所发表稿件的学术质

量不断提高.
以上这些工作他都是利用业余时间完成的,占

去了许多休息时间,而这样工作又是无任何报酬的

义务劳动.对于一位高龄老人能够这样长期关心和

全力支持学报的发展,为学报辛勤工作,令人非常感

动.他所作的一切,都是期望我国的晶体生长和晶体

材料尽快发展,在国际上占有一席之地.
学报工作每取得一点成绩,吴先生都非常高兴,

都会在各种会议上表扬编辑部的工作和编辑人员,
号召大家继续支持编辑部的工作,进一步办好学报.
有一次吴先生给编辑部打电话,告诉他从国外工作

人员那里得知,美国和日本的一些研究机构非常关

注《人工晶体学报》发表的文章,为便于阅读,他们甚

至让我国留学人员将每期发表的文章译成英文.他
又高兴地说,这说明我们的学报已得到国外同行的

认可,表明我国晶体的研究成果已与国际研究水平

同步,而且在某些方面有一定的创新和独到之处.令
人感动的是他随后说:“我向编辑部的人员表示感

谢,希望你们继续努力.暠

1990年,国外的一家期刊一年内连续转载了

《人工晶体学报》历年发表的12篇文章,我将这一消

息告诉了吴先生,他异常高兴,连声说:好! 好! 我

们的期刊终于走向世界,你们的工作很有成绩,这与

编辑部工作人员的辛勤劳动分不开的,同时又勉励

我们继续努力.实际上学报取得的每一项成绩都是

在吴先生的指导、帮助和支持下取得的,为学报的发

展,他花费了不少心血,至今,每看到学报,都会想起

吴先生对学报的关心和支持,让人难以忘怀.
在1992年《人工晶体学报》创刊20年之时,吴

先生为祝贺学报创刊20周年,为学报题词:“促进团

结交流,发展晶体生长暠.并与张乐潓先生一起,以亲

身经历和深挚的感情为学报撰写了“我国晶体生长

回顾片段暠的纪念文章[7].文章回顾了从上世纪50
年代至80年代末期我国晶体材料的发展历程,内容

涉及激光晶体、水晶、光学晶体、闪烁晶体、金刚石、
非线性光学晶体、人工装饰宝石、半导体和电介质等

单晶的生长,以及晶体生长机理的基础理论研究;文
章还介绍了我国晶体生长期刊、专著和历届全国晶

体生长学术会议的召开情况.这篇文章对于研究我

国晶体材料学科的发展历史具有重要的参考价值.
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回顾历史意在开拓未来,他们在文章的结束语中

意味深长地写到:“我国的晶体生长在近35年蓬蓬勃

勃的发展中,由一个空白的领域提高到了国际先进水

平,在晶体事业中虽然取得了前人所没有的成绩,但
在所撰写的论文中还没有多少惊人的理论突破或数

学概括.所以我们希望青年一代的同行认清材料科学

的重要性,发扬我们的优良传统,取得更加辉煌的成

绩.暠吴乾章先生和张乐潓先生是我国晶体生长学术

界德高望重的前辈科学家,多年来长期在科研一线从

事晶体生长研究工作,取得了一系列奠基性的成果,
指导和培养了一大批中青年专家.吴先生在长期担任

学会领导期间,积极倡导、组织各项学术交流活动,对
推动本学科的发展起了重要作用.今天,我们重温这

篇文章,深刻地感受到作者借《人工晶体学报》创刊20
年之际,热切寄希望于青年科技工作者,期望他们把

晶体生长事业推向一个新水平.
吴乾章先生从1978年至1991年担任中国硅酸

盐学会的常务理事和晶体生长与材料专业委员会主

任,非常重视学会工作,积极组织和开展学术交流.
在他的努力下,首届全国晶体生长学术会议于1960
年在北京召开,开创了“晶体生长与材料学科暠的学

术交流.接着从1962年至1998年,组织并主持召开

了第2届至第8届“全国晶体生长与材料学术会

议暠.为了推动晶体材料学科的发展,提高科技人员

的专业素质和理论水平,在他的倡导下,1978年召

开了来自全国各研究院所和高等院校的110多名科

学家、教授和中青年科技人员参加的“我国首届晶体

生长理论讨论会暠.会后,专题报告由《人工晶体学

报》于1981年以“晶体生长理论特集暠出版,吴先生

为该专辑撰写了序言.此后,晶体生长与材料专业委

员会又组织了数届“晶体生长学习班和理论讲座暠,
为培养青年科研人员,提高科技人员的专业素质起

到积极作用.
吴先生从1978年至1991年间,还担任了《硅酸

盐学报》晶体专业的责任编委,为《硅酸盐学报》发展

作出了贡献.他非常重视晶体学科的书籍的出版,为
了反映国内外晶体生长技术与理论成果和进展,

1977年组织和主持编写《人工晶体》一书,并于1978
年由科学出版社出版.该书出版以后,受到国内外有

关读者的好评,对培养人才与推动我国晶体生长学

科发展起到积极作用.1995年,我国晶体生长科学

与技术又取得了长足的进展,在国际上有了相当大

的影响,为了反映这一时期国内外晶体生长学科的

发展,便于国际同行间的学术交流,他又参与组织编

写了《晶体生长科学与技术》上、下册,并于1997年

由科学出版社出版.
吴先生在主持学会工作期间,倡导晶体同行之

间的亲密合作,组织科研工作的协作与联合,加强同

行之间广泛的学术和技术交流.他经常强调要与国

际进行广泛学术交流,要加入国际晶体生长学会,希
望国际晶体生长学术会议能在中国召开.吴先生生

前的这一愿望已经实现,我国“晶体生长与材料专业

委员 会暠已 于 1998 年 加 入 “国 际 晶 体 生 长 组 织

(COCG)暠,由我国举办的“第16届国际晶体生长会

议(ICCG-16)暠已于2010年8月在北京召开.
我因学报和学会的工作多次拜访过吴先生,欣

慰的是能经常聆听他的教诲,受益匪浅.每次都见到

他在孜孜不倦地伏案工作,勤奋不已.他无私奉献,
将一生献给祖国科学事业,充分反映了他的崇高的

精神境界.他对《人工晶体学报》发展所作出的贡献

永远值得我们崇敬和怀念.
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